

MEMORIAS
DE LA
REAL ACADEMIA DE CIENCIAS Y ARTES

DE BARCELONA

TERCERA ÉPOCA

VOL. XX, NÚM. 4

LA FLORA DE LAS PITIUSAS
Y SUS AFINIDADES CON LA DE LA PENÍNSULA IBÉRICA

POR EL ACADÉMICO NUMERARIO

DR. D. PÍO FONT Y QUER

Publicada en enero de 1927

BARCELONA

SOBS. DE LOPEZ ROBERT Y C.^ª, IMPRESORES, CONDE ASALTO, 63

1927

Alcira (Porta y Rigo). En 1923 la herborizamos en las siguientes localidades valencianas:

Beniteixell, F. Q., 10-V.

Benisa, F. Q., 24-V.

Montgó, Gros y F. Q., 1-VI.

Entre Callosa y Benimantell, Gros, 14-VI.

De más al sur, Murcia y Andalucía, no he visto ese tipo valenciano sino el *Leucanthemum murcicum* Gay (*Chrysanthemum glabrum* Poir. var. *murcicum*), de hojas más divididas, mejor caracterizado que en sitio alguno en el Cabo de Gata.

La forma insular es la valentina, con cierta tendencia a devenir más profundamente hendidas las hojas (1). Es muy rara en Ibiza. En 1918 la hallé en el mismísimo sitio en que la vieron Marés y Vigineix, en la cumbre del Puig d'En Serra; en 1920 la descubrí en una segunda localidad, en Cala d'Aubarca, al NE de la isla.

Silene hifacensis Rouy

Esta hermosa *Silene* fué descubierta por Rouy, en la primavera de 1883, en los acantilados del Peñón de Hifac, al parecer como planta rara, según se desprende de lo que refiere el propio autor (1). Sin embargo el haber descrito Rouy nada menos que tres variedades de este tipo, todas de Hifac, conduce a suponer que algún otro ejemplar vería además del que tuvo que herborizar trepando por una cuerda.

Una de las especies que más nos interesaba ver viva en nuestra excursión por Valencia, en 1923, era esa de Rouy. Pero fracasamos por completo en Hifac a pesar de haber examinado minuciosamente todas sus partes accesibles y adecuadas para estación de la *Silene*; y aun habiendo podido llegar hasta su misma punta, mar adentro, merced al paso abierto en la roca estos últimos años por su actual propietario D. Vicente París.

Un año después de Rouy, en 1884, el Sr. Lacaita hallaba esta misma planta en el Cabo de S. Antonio, cerca de Denia. Recorrimos esa costa rocosa peñasco por peñasco y rincón por rincón. Contamos incluso con un croquis del Sr. Lacaita

(1) Fué determinada por Marés como *Hymenostemma Fontanesii* Willk. var. *pinnatifidum* Willk. (*l. c.*, p. 151).

(2) "Añadiré que las famosas cuerdas que servían a los habitantes de la costa para encastrarse a la cumbre de ese peñón inaccesible, a fin de vigilar los piratas bereberes, todavía están allí, pero en tal estado de vetustez, que hoy sería una locura el intentar con ellas una ascensión, ni aun parcial, al peñasco. No obstante, he debido servirme de una de ellas, pero con grandes precauciones, para cerciorarme de lo que era una pequeña planta cespitosa, provista de tallos cortos terminados por una umbela de flores rosadas, situada solamente a cinco o seis metros de altura, que me había parecido ser cosa buena. Era, en efecto, una *Silene* con las hojas redondeadas u obtusas de la *Silene gibraltaria* Boiss. y *S. auriculifolia* Pomel y ciertos caracteres de *S. velutina* Pourr. La describiré más adelante con el nombre de *S. hifacensis*". (Rouy, "Bull. Soc. Botanique de France", 1884, p. 39-40).

en el cual nos indicaba precisamente el lugar donde hallara su planta. Tres días dedicamos a esas pesquisas en el Cabo de S. Antonio y el resultado fué, como en Hifac, negativo. Sólo, ya cerca del Faro, me pareció ver en la peña una



Fig. 16. Dispersión geográfica de la *Silene hifacensis*

pequeña matita de esta especie, imposible de alcanzar, aun sin flor a mediados de junio, y que no creí confundir con la *Scabiosa saxatilis* allí frecuente. De todo ello deduzco que la *Silene hifacensis* Rouy si no se ha extinguido completamente en las costas valencianas debe de ser rarísima en ellas, hasta el punto de que en dos meses de continuas exploraciones en ellas no pudimos herborizar ni un solo pie.

El descubrimiento en Ibiza de esta especie es debido a Gros, que la halló en el islote del Espartar en 1918. Posteriormente la encontramos en las calas de Corona, en las costas de Ibiza que miran a España.

Bien que emparentada esta planta con otras del mediodía del occidente mediterráneo, las *Silene tomentosa* Otth. (*S. gibraltárica* Boiss.), *S. mollissima* (L.) Sibth. Sm., etc., me parece un tipo suficientemente caracterizado para conservar su independencia específica. Su habitación a la vez valenciana e ibicenca, demuestra claramente enlaces antiguos de ambas tierras.